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Riunito il Direttivo confederale 

La CGIL: piii spazio per 
contrattare in fabbrica 
il rapporto di lavoro 
La relazione di Lama — L'accordo quadro cristallizzerebbe la contrat-
tazione articolata — Indicate le question! sulle quali e possibile e op
portune) aprire un dibattito fra le organizzazioni sindacali — Contrattare 
nelle aziende premi, qualifiche, cottimi, orari ed ambienti di lavoro 

Si e riunito ieri nella sode 
confederale il Comitato diret 
tivo della CGIL per discutere 
sulle c iniziative per lo svilup 
po del movimento rivendica-
tivo e sulla posizione della 
CGIL sulla contrattazione ar
ticolata ». Dopo aver inviato 
un caloroso saluto e un affet-
tuoso augurio al segretatio ge 
nerale on. Novella, colpito da 
indisposizione. U Direttivo ha 
ascoltatn una relazione del 
compagno Lama. f \JO stato 
d'animo della maggioranza 
dei lavoratori — ha iniziato 
Lama — 6 caratterizzato dal 
la insoddisfazionc per le pre-
senti condizioni salariali e 
contrattuaJi e per I'instabilita 
deH'occupazione. Le ragioni di 
questo malcontento sono pro 
fonde e giustificate: basta 
oonsiderare la divergente di-
namica degli indici dei salari 
e del rendimento del lavoro e 
le statistiche dell'occupazione. 
per rendersene conto » 

Sottolineato l'importanza e 
U significato delle lotte soste-
nute dai lavoratori italiani nel 
*66'67 contro il blocco sala-
riale contrattuale e rilevato 

che I'attuale situazione e ca-
ratterizzata da una c linea di 
occupazione stagnante >. il se-
gretario della CGIL ha affer-
mato che « nei prossimi mesi 
altre centinaia di migliaia di 
lavoratori continueranno o in 
traprenderanno le loro lotte. 
ma iJ campo piu difficile e 
piu essenziale resta sempre 
quello deirazione articolata a 
livello dl fabbrica. Per svi-
luppare l'azione di fabbrica 
orcorro n*ili7/nrp ogntina del
le possibility che 1 contratti 
offrono in materia di incen-
tivi. orario di lavoro. ambien-
te. qualifiche professional! e 
cosl via. La piattaforma azien-
dale deve essere valutatn dai 
lavoratori interessati ». 

Venendo quindi a parlare 
delle proposte avanzate in 
qualche caso per la revisione 
delle zone. Lama ha detto che 
< una eventuale disdetta dello 
accordo non pud che essere de-
cisa unitariamente dalle ter 
confederazioni e non deve esse
re mai considerata come punto 
d'appoggio per l'apertura di 
vertenze provinciali, settoriali 

Denuncia del compagno Berfoli al Senato 

II bilancio '68 

ignora le esigenze 

dei lavoratori 
Nuova prassi di controllo parlamentare su-
gli enti pubblici — Un intervento di Conte 

Al Senato e incominciato Ieri 
il dibattito sul bilancio dello 
Stato per il 1968 e sulla rela
zione govemativa che illustra 
la situazione economica del 
paese. 

II compagno BERTOL1 (PCI). 
intervenendo ieri nel dibattito. 
ha rilevato che il bilancio si 
caratterizza per l'accentuato 
contemmento di quella parte del 
redd to distribuito dallo Stato ai 
lavoratori (stipendi agli statali 
e pensioni). 

Questa linea si rispecchia nel 
cosiddetto fondo globale. che ri-
servando 765 miliardi ai prov-
vedimenti der.vanti da future 
leggi. ignora le esigenze finan-
ziarie degli enti locah e !e pen
sioni — che pire il governo e 
impegnato ad aumentare secon-
do la Iegge 903 del '65. Sono 
ugualmente ignorati i pensiona-
ti di guerra. 

Nel bilancio — ha detto Ber-
toli — ai ritrovano dunque gli 
Messi indir.zzi che hanno gui-
dato il centrosinistra nel supe-
ramento della congiuntura. La 
fase di npresa economica si 
svolge infatti in condizoni peg-
gk>n della fase ascendente del 
« boom ». con ima stagnaz one 
deH'occupazione e dei livelli sa
lariali. I'accreacersi del disli-
vello tra industr.a e a gncolt li
ra. l'aggravamento della situa 
zione del mezzogiomo. Vi sono 
alio stesso tempo notevoli ri-
norse non utibzzate all'intemo 
del sistema economico che sono 
andate ad alimentare I'esporra-
zione dei capitah e le riserve 
valutane. 

Bertoli ha poi cnticato la 
politica monetana internazio-
fiale del governo. che nflctte 
una so*tan:7a e subor<i n.izione 
agli USA. Latteggiamento di 
Carti e Colombo — che hanno 
una sorta di esclusiva «u que
st] probSemi — ha sempre ap-
poggiato le resistenze america-
ne a proposte di modifica del-
l'attuale sistema monetano 
mondiale. fondato sul ruo'o pri-
vilegiato del dollaro Questo si
stema ha permesso agli USA 
di fmanziare l'espan*ione indu-
stnale in paesl stranien e le 
spe*e militari all'estero. come 
quelle della guerra nel Viet
nam, a carico di paesl che. co
me ntalia. hanno una bilartcia 
dei pagamenti in eccedenza. 

Bertoli ha concluso afferman-
do che questi indirizzi lmpongo-
no il supersmento del centro
sinistra e una ferma krtta poli
tica da parte di chi vuole assi-
curare al paese uno sviluppo 
veramente equilibrate e il pro-
gresso socialie rivend-.eato dai 
lavoratori. 

Nella matuna di ieri il Sena
to ha concluso il dibattito sulla 
gestione degli enti statali. con 
un significativo ordine del gior-
no votato all'unanimita. Per la 
prxna volta J cnten di gestio
ne di questo va<to settore delb 
finanza pubblica - che nmane 
fuori dai bilancio statale — vie 
ne sottoposto ai voto di una as-
semblea parlamentare. Nell'ordi-
ne del fioroo si riafferma la 
Talidita di questa nuova prassi 
• * stabilise* le che commfs-

sioni del Senato potranno <con-
correre direttamente al sinda-
cato politico sulla gestione dei 
singoli enti *. II governo e poi 
impegnato a comunicare an-
nualmente al Parlamento le uv 
dicazionj programmatiche e i 
risultati delTattivita degli enti 
sowenzionati. 

D compagno CONTE (PCI). 
pur mettendo in evidenza i li
mit) del dibattito che. svolgen-
dosi per la prima volta. e stato 
assorbito da question! di me-
rito. ha giudicato positive l'or-
dine del giorno approvato. Non 
si possono comunque ignora re 
— ha detto Conte — ie que
stion! che rimangono aperte. 
L'on. Colombo, contrariamente 
a quanto sostenuto dalla rela
zione presentata dal senatore 
Bonacina si e detto contrano 
alia estensione dei controlli 
agb istituti di credito. 

Da parte d.c. si e respinta 
poi la proposta. fatta da Bo
nacina. di accentuare il ruolo 
dell'opposmone ncH'esercizio 
del control'.o sugli enti. 

f. i. 

In preparazione 

della conferenza 

agraria 

del PCI 
Oggi e domani avranno loo-

go. in tutta Italia, le ultime ma-
nifestazioni preparatorie della 
Conferenza agraria nazlonale 
che aprira i suoi lavori a Fi-
renze nel pomeriggio di vener-
di 24 novembre. Diamo di se-
guito le mamfestazion] piu Im-
portanti che si terranno tra og
gi e domani. 

IMOLA: Conferenza agrana 
di Federazione (Colombi): AL-
BENGA: Convegno agrano re
gions le ugure (Gnfone); PAR
MA: Convegno mterprovmciale 
per fl settore lattiero-caseario 
(Gallo); MONTAGNANA (Pa 
dora): Mamfestanone sulTente 
di svduppo (Ziccardi). PONTE 
DI VILLA LAGARINA (Tren-
to): Con\egno agrario provin-
ciale (Bettiol); GROSSETO: 
Conferenza agrana provinciale 
(Faenzi>: CERIGNOLA: Mani-
festazione olivicoltori (Conte): 
BISCEGLIE: Convegno agrano 
di zona (On. Giuseppe Matarre-
?e - Carlo Paparella): VIBO 
VALENTIA: Man.festazione sul 
contratti agran (Rossi); VIT-
TORIA: Conferenza agrana del
la zona trasformata del ragu-
sano (Macaluso)- TEMPIO: 
Convegno provinciate agrario 
(Man-as). NUORO: Convegno 
sui problem! dell'affitto e p«-
storizia (Cardia . Pirasta). 

o di categoria. ma come una 
sollecitazione a sviluppare an 
che nelle zone a piu basso sa-
lario le vertenze di fabbrica 
con I'obiettivo di incrementare 
la parte aziendale del sala-
rio ». 

A questo punto il compagno 
Lama ha affrontato il proble 
ma delle sezioni di azienda 
rilevando fra I'altro che « una 
legittimazione vera del potere 
negoziale a livello di fabbrica 
non esiste in effetti in nessun 
settore. Anche le confedera
zioni — ha poi detto il segre 
tario della CGIL — sono in 
Italia e devono restare agenti 
contrattuali. Noi respingiamo 
una struttura sindacale tradu 
ninnista, che assegni tutto il 
potere contrattuale alle cate 
gorie delegando le organizza
zioni orizzontali a pura fun-
zione di coordinamento e di 
dibattito generale ». 

Denunciata quindi la tenden-
za della Confindustria e del 
governo a centralizzare i ne 
goziati. tendenza contro la 

quale la CGIL non ha mai 
mancato di schierarsi in di-
fesa dell'autonomia delle va-
rie istanze organizzative. spe
cie delle categorie. Ton. La
ma d venuto a parlare dell'ac-
cordo quadro. * A questo pun
to — ha detto il relatore — 
dobbiamo esprimere la nostra 
opinione sulle proposte di ac
cordo quadro da tempo ela
borate dalla CISL e da qual
che mese in sostanza condi-
vise, con alcune varianti. an
che dalla UIL. Seppure con 
varie motivazioni e sfumatu-
re, specie di ordine tattico. 
ropimone generale 6 risultata 
nettamente contraria ad apri
re una trattativa con la Con
findustria sui temi come la 
formazione del contratto, la 
struttura e i soggetti della 
contrattazione. le procedure 
contrattuali. In questa mate
ria del potere negoziale. sia-
mo in una fase appena ini-
ziale del riconoscimento di di-
ritti contrattuali alle diverse 
istanze sindacali, specie di 
base. Cristallizzare oggi con 
accordi interconfederali un ta
le stato di cose, significhereb-
be bloccare le ulteriori possi-
bilita di avanzata delle cate
gorie. e registrare in ogni caso 
un potere negoziale che non 
ci soddisfa. Inoltre una tale 
trattativa. nella presente si
tuazione. non potrebbe che in-
cidere sulla liberta deirazione 
sindacale, frapponendo pa-
stoie e limitazioni al diritto di 
sciopero. Anche su questo 
punto abbiamo gia espresso 
prima, in termini inequivoca-
bill, la nostra precisa opinio
ne ». « Per queste ragioni di 
merito e di sostanza. connesse 
alia presente situazione sinda
cale e non ad obiezioni di prin-
cipio che sarebbero insupera-
bili sempre — ha proseguito 
Lama — noi chiediamo alia 
CISL e alia UIL di non insi-
slere sulla posizione di dover 
aprire un ncgoziato con la 
Confindustria sull'accordo 

quadro >. 
II segretario confederale ha 

indicato quindi alcuni punti 
sui quali a giudizio della 
CGIL e i probabile una con-
vergenza >. Si tratta di mate
ria rivendicative di chiara 
spet{ati7a confederale quali i 
diritti sindacali. le question! 
connesse alia < disoccupazione 
tecnologica ». il trasferimento 
dei < punti di contingenza 
(oggi piu di 40) a paga base ». 
Altre questioni indicate da 
Lama riguardano le pensioni, 
fl trattamento mutualistico e 
gli assegni familiari c sui qua
li e opportuno aprire una di-
scussione fra le tre confede
razioni e fl padronato non gia 
per stipulare dei formali ac
cordi ma per predisporre pro
poste da prosentare al gover
no ai fini della preparazione 
dei necessari disegni di legge*. 

< Se ned prossimi mesi non 
riuscireroo unitariamente a 
far funzionare nelle fabbriche 
gli strumenti contrattuali con-
quistati: se non riusciremo ad 
affrontare i problcmi del sa 
lario aziendale. delle qualifi
che. dei cottimi. dei premi, 
dell'ambiente e deH"orario ef-
fettivo di lavoro — ha conclu
so Lama — potremmo trovar-
ci tutti. CGIL, CISL e UIL, in 
una pesante situazione di ma-
lesseTe col rischio che tutta la 
stmv^-'.i articolata su cui ab
biamo fondato la crescita del 
potere contrattuale entri in 
crisi non perche sbagliata ma 
perche non sappiamo portarla 
a\*anti con la neces^aria fer-
mezza >. 

Al tormine deCa sua rela
zione Lama ha informato fl 
Direttivo sulla ripresa degli 
incontri interconfederali per 
l'unita sindacale. Hanno quin 
di parlato il segretario regio 
nale della Sardegna. Sotgiu 
il segretario generale della 
FIOM. Trentin, il segretario 
della FILTEA Cicchitto. U se
gretario della Federbraccianti 
Caleffi. 

GROSSETO: a 12 anni dalla riforma agraria eletti per la prima volta consigli democratic! 

I contadini spazzano 
via il paternal ismo 

I pastori verranno a Roma 

CAGLIARI — Duecento pastori sardl, nel loro costumi tradlzionali, partono lunedl per Roma alio scopo di chiedere al governo 
una nuova Iegge sull'affitto del pascoli meno vessatoria dell'attuale. Sulla poverlssima agricoltura sarda I concedentl traggono 
oltre II 30% della produzlone raplnando letteralmente allevatori e contadini. Nella foto: una manifestazione davanti alia Regione, 
per la rlduzlone del canon! 

Dalla commissione Intern! della Camera 

Approvata la proposta di indagine 

parlamentare sul banditismo sardo 
Entro un anno la relazione alle Camere - La commissione si awarra della collabo-
razione della Regione - Ampi poteri per I'inchiesta sulle cause economico-sociali 

C G I L - C I S L - U I L 

I sindacali FS minacciano 
lo sciopero dei treni 

I sindacatl ferroviari SFI-
CGIL, SAUFI-CISL e SIDP-
UIL di fronte alia decisions 
del governo di riproporre alia 
discussione del I^rlamento — 
molto probabilmente nella 
prossima settimana — II dlse-
gno di Iegge per l'aumento del
la portata degli autoveicoli in-
dustriali, hanno assunto una 
ferma presa di posizione, con 
la quale si giudica tale deci-
sione una violazione delle as-
sicurazioni fomlte dal gover
no di abbinare questo prowe-
dimento alia riforma delle FS, 
di dare ciofe al settore dei tra-
sporti un nuovo assetto corri-
spondente alle necessita del 
Paese. E' da aggiungere che 
il governo non ha neanche 
proweduto ad erogare alia 
azienda ferroviaria i fondi 
previsti per l'attuazione della 
seconda fase del piano di am-
modemamento per il 1967-71. 

La pretesa del governo di 
far approvare la lecge sull'au-
mento dei carichi degli auto
veicoli industrial! anon fe giu-
stificata in alcun modo — si 

fa notare in un comunicato 
congiunto — in quanto e de-
stinata ad aumentare le in-
frastrutture stradali e ad ag-
gravare la gia preoccupante 
situazione del traffico, delle 
fabbriche produttrici di ma-
teriale ferroviarlo oltre che 
delle plccole e medie aziende 
di autotrasporti >. 

Per queste ragioni, i tre sin-
dacati ferroviari hanno deciso 
di Intervenire presso i gruppl 
parlamentari e il governo af-
finche I'esame del disegno di 
Iegge non sia disgiunto da ef-
fettive misure di riforma or-
ganica dei trasporti. I tre sin
dacatl sollecitano inoltre, lo 
stanziamento di fondi per il 
completamento del piano di 
ammodernamento F. S. 

a Le segreterie del SFI. 
SADFI e SIUF — conclude la 
nota — hanno deciso di ricon-
vocarsi per seguire gli svi-
luppi della situazione, con-
venendo di chiamare la cate
goria ad una prima azione 
sindacale di protests qualora 
la situazione lo richieda ». 

D disegno di Iegge per una 
inchiesta parlamentare sul fe-
nomeno della criminalita e 
della delinquenza in Sardegna 
d stato approvato. ieri, dalla 
commissione Interni della Ca
mera, riunita in sede referen-
te. n provvedimento, che ri-
sulta dalla fusione delle pro
poste dei deputati del PCI e 
del democristiano Togni e del 
socialdemocratico Vizzini. d o 

vrebbe andare aU'esame del-
l'aula entro breve tempo ed 
essere rapidamente approvato 
dall'Assemblea. considerato 
che, gia in commissione, sul 
testo unificato v'e stata una 
generale concordanza. 

La commissione (che sara 
composta da 15 deputati e da 
altrettanti senatori, oltre che 
da un presidente scelto dai 
presidenti dei due rami del 
Parlamento) «esaminata la 
genesi e le caratteristiche dei 
fenomeni della criminalita e 
della delinquenza in Sarde
gna ». dovra proporre c le mi-
sure necessarie atte a preve-
nire ed a reprimere le mani-
festazioni di siffatta situazione 
e ad eliminare le cause, anche 
in vista di realizzare un effet-
tivo potenziamento della con-
vergenza di azione di tutti i 
poteri pubblici costituiti nel-
l'isola >. 

Precisato che la commissio
ne effettuera le indagini con 
gli stessi < poteri e le stesse 

Lo sciopero p rosegue c o m p a t t o 

I finanziari respingono 
le offerte del governo 

Rinviate le estrazioni del Lotto ed Enalotto - Annunciato il pagamento 
di pensioni e stipendi (ma gli uffici sono chiusi) 

Astensione compatta anche 
ieri dei 40 mila dipendenti del
le amministrazioni finanziarie. 
In giornata i segretari delle 
confederazioni Mosca (CGIL), 
Armato (CISL) e Benvenuti 
(UIL) si sono Incontrati con 
i ministri Colombo e Preti. 
Al termine del colloquio e sta
to dinunato un comunicato in 
cui si dice che «nell'ambito 
del riassetto delle retribuzioni 
dei pubblici dipendenti e su 
di un piano comparative e 
coordinato sara affrontato an
che il problema delle inden-
nita delle categorie dei dipen
denti finanziari. In questo qua
dro unitario il ministro Preti 
promuovera incontri con i rap-
presentanti sindacali per l'ac-
certamento del valore dei com-
pensi agli effetti perequativi. 
Tali accertamenti saranno poi 
esaminati in sede di riassetto 
generale*. 

Alle ore 17 si e riunita l l n -
tersindacale dei lavoratori fi
nanziari che, al termine della 

riunione, ha confermato il pro-
seguimento della lotta annun-
ciando che duemila uffici fi
nanziari sono praticamente 
chiusi. In relazione alia dichia-
razione diffusa dai ministri i 
sindacati hanno ribadito che 
« nessuna perequazione e pos
sibile con una linea che bloc-
ca le indennita per sottoporle 
ad una sorta di collegiale cer-
nita, con reciproca conferma 
o condanna, da parte delle sin-
gole categorie attualmente be-
neficiarie; ne e pensabile che 
possa conseguirsi la perequa
zione con la disponibilita fi-
nanziaria appena sufficiente, 
fino al 1971, per una parziale 
revisione dei parametri di sti-
pendio base ». Llnterslndacale 
si dichiara disponibile per in
contri, purche quest! abbiano 
per scopo la soluzione imme-
diata della vertenza. 

Ieri, a Roma, alcuni giornali 
hanno pubblicato che stipendi 
e pensioni del dipendenti sta
tali saranno pagatl anche in 

presenza dello sciopero. A que
sto proposito negli ambienti 
sindacali si precisa che cid 
sarebbe possibile violando le 
norme regolamentari che pre-
siedono ai pagamenti. Anche 
per il Lotto e I'Enalotto, lo 
Ispettorato apposito ha confer
mato la raccolta delle giocate 
rinviando al tempo stesso le 
giocate a un indeterminato 
c non appena sara possibile ». 
II governo, come si vede, pre-
ferisce andare incontro a gra-
vi perdite finanziarie pur di 
non trattare, secondo lo stile 
degli ultras della Confindu
stria. Si parla anche di misure 
antisciopero: alcuni senatori 
(Roda, Pellegrino, Di Prisco. 
Passoni) hanno interrogato il 
ministro delle Finanze per sa-
pere se e vero che il Gabinetto 
del ministro Preti ha chiesto 
gli elenchi nominativi dei fun-
zionari in sciopero con quali
fies superiore a direttore dl 
Sezione; e quale uso lntende 
fame. 

limitazioni della autorita giu-
diziaria», avvalendosi della 
« collaborazione della Regione 
sarda e dei suoi organi ». il di 
segno di Iegge afferma che 
< la relazione della commissio
ne sara presentata al Senato 
e alia Camera entro un anno 
dalla data dell'entrata in vigo-
re della presente Iegge >. 

Sul voto della commissione 
Interni il compagno Ignazio 
Pirastu (primo flrmatario della 
proposta di Iegge comunista) 
ci ha dichiarato: c V'6 da es
sere molto soddisfatti della 
rapidita con cui la commissio
ne ha approvato il testo uni
ficato, che e destinato ad es
sere quello definitivo. dato il 
largo accordo raggiunto e che 
testimonia dell'urgenza del 
problema e del senso di re-
sponsabilita del Parlamento di 
fronte al dramma dell'Isola. 
Abbiamo accolto all'unanimita 
la formulazione piu generale 
dei compiti della commissione, 
proprio per sancire che alia 
sua indagine non devono es 
sere posti limiti o restrizioni 
di alcun genere. 

c Per gli altri punti piu im-
portanti sono state accolte nel
la sostanza le norme della no
stra proposta di Iegge. Fonda 
mentale tra tutti il mandate 
affidato alia commissione. di 
< avvalersi della collaborazio 
ne della Regione sarda e dei 
suoi organi»; contro questa 
norma si sono inizialmente bat-
tuti Ton. Togni CDC) e Manco 
(MSI) che hanno perd dovuto 
prendere atto dell'orientamen-
to favorevole deila maggioran
za della commissione >. Infine. 
sottolinea Pirastu. e si sono 
create, dunque. Ie prime con
dizioni per un proficuo lavoro 
della commissione e per otte-
nere che essa concluda indi-
cando i rimedi che possono e 
debbono rimuovere non solo i 
sintomi ma le cause di fondo 
del banditismo in Sardegna e 
far cessare di fatto l'azione 
che lo ha affrontato e lo af-
fronta come problema di po 
lizia e non invece come e ne-
cessario essere. quale proble
ma di una profonda e corag 
giosa riforma delle strutture 
arretrate delle campagna del
l'Isola >. 

Oggi a Milano 
lo manifestazione 

per le pensioni 
MILANO. 17 

Domani pomerigg.o al Teatro 
Lirico, rndetta da CGIL. CISL 
e UIL. si s^olgera una grande 
manifestazione per la riforma 
del sistema di previdenza e a."(ji 
stenza. Prenderanno la parola i 
»e«retan provincial! de: tre sin
dacati. Aldo Bonaccini (CGIL). 
Roberto Romei (CISL) e G.ulio 
PokKti (UIL). La manifestazio
ne di domani sara la prima di 
una serie di azkxii sindacali, il 
cui calendario sara ftssato nei 
prossimi ffiorni, 

Respinti gli slafuli presentati dall'Enfe di sviluppo, i fun-
zionari rimangono in minoranza nei consigli • Rinascono 
le cooperative di servizi eslese a coltivalori direiii e 

mezzadri • L'esperienza di Capalbio 

Dal nostro inviato 
GROSSETO. 17. 

Dopo 12 anni di tutela, i 
contadini della Maremma si 
libcrano dei fumionarigalop-
pint dell'Ente. Avrebbe dovu
to essere un congedo cordiale, 
nel quale molti funzionari e 
tecnici dell'Ente Maremma 
avrebbero merilato il rinnra-
ziamento fraterno dei conta
dini. e invece e stata una ri-
bellione. L'avvocato Morlino 
I'ha voluto. Trasformato I'en-
tc di riforma agraria in ente 
di sviluppo, eiitrati nelle coo
perative migliaia di coltiva-
tori e mezzadri non assegna 
tari. l'avvocato Morlino ha 
mandato i propri funzionari a 
proporre alle assemblee di 
confermare all'Ente un posto 
preminente nei consigli dt am-
ministrazione delle nuove coo 
peratwe di servizio unificate. 
in pratica il diritto di eleg-
gere il presidente che voleva 
lui. Era troppo, e gli statuti 
sono stati respinti. la rappre-
sentanza dei funzionari d 
stata ridotta a quello che de 
ve essere, una minoranza di 
collaborator. 

Intanto le cooperative di 
servizi. che sono cooperative 
generali, a cui partecipano 
tutti i contadini di un deter 
minato comune o zona, erano 
state date belle e spacciate 
ed invece rivivono. Abbiamo 
visitato quella di Capalbio Vi 
sono tutti iscritti. esclitii i 
grossi proprietari. sidla ba*e 
di un evidente vantaggio La 
cooperativa fa le arature per 
tutti e distribuisce sementt; 
immagazzina tutto il -jrano 
raccolto e provvede alia ven 
dita; acquista e dislribnisce 
concimi e antiparassitari I 
contadini. anche se non sono 
diventati professori, gestisco-
no da se~ queste altivita con 
Vaiuto di tecnici specializzali 
Ora stanno affrontando alcuni 
problemi difficili che richie-
dono. secondo noi, una ere 
scita generale del movimento 
nella provincia 

11 primo e quello della »vn-
dita per i pomodori (per olio 
e vino gia provvedono due 
cooperative specializzate. con 
propri impianti) Quest'-i-^no il 
contratto di vendita fatto dnl 
la cooperativa con un'mdu-
stria e stato < sabotato > da 
un'altra industria. che ha nor 
tato la div'mone fra i soci of-
frendo qualche lira in v'»u af 
finche" non portassero il p-o-
dotlo in cooperativa. Qui mn 
e'e scampo: bisogna arrivare 
alia creazione U un unico or-
ganismo d'offerta provinciale, 
un Consorzio che contratti a 
nome di tutti i contadini, tm-
pedendo agli industriali di n-
correre a questi 'rucchi 

Secondo 
stadio 

C'e poi il problema del cre
dito. La Iegge che istituisce 
Vente di sviluppo dice che 
questo e autorizzato a garan 
tire crediti ai contadini e alle 
loro cooperative, na I'Ente s> 
limita a dare alle banche ;a 
ramie sul "nC*o (40 mila lire 
su una cambiale agraria di 
200 mila). 11 rapporto inoltre 
scavalca la cooperativa, si 
svolge su base individual? 
Bisogna giungere a una con 
trattazione. col tramitc della 
cooperativa. che apra i rubi 
netti del credito. La funzione 
di rappresentanza della coope 
rativa. infatti, non c ancora 
digerita nell'ente dall'avvoca 
to Morlino e nemmeno negli 
organi del ministero della 
Agricoltura. Una prova: la 
cooperativa. di fronte ai dan-
ni fatti al territori, dalle al-
luvioni, ha chiesto (col con-
senso dei soci) di collezionare 
tutti i contributi individuali 
per poi appaltare in unica so
luzione i lavori di sistemazio 
ne. Le & stato negato. con 
una scusa qualsiasi. favoren 
do soluzioni individuali e ap 
paltatori non sempre onesti 
Eppure la cooperativa non ri 
nuncera; sta anzi acquistando 
qrandi macchine per sistemare 
il territorio e scassare i ter 
rerti da mettere a vigna. rea 
lizzando quello che deve es 
sere: un organismo che inte 
gra le centinaia di aziende 
individuali che vi aderiscono 
in una unita economica capa 
ce di autonomo sviluppo. di 
favorire la qualificazione e 
specializzaziome del lavoro dei 
soci accrescendone fl livello 
di vita. 

L'Ente dovra accettare que
sta realta che, se non e sem 
pre cost matura come a Ca 
palbio, tuttavia avanza rapl 
damente come una forza che 
intende partecipare diretta
mente al lancio del « secondo 
stadio » della riforma. 

II € secondo stadio » £ basa 
to su un piano globale di tra 
sjormazione, piano-monte (di 
cui parleremo in un secondo 
articolo) e sulla realizzazione 
di ma decina di impianti in

dustriali. Gia progettati o in 
via di realizzazione: Centrale 
ortofrutticola di Albinia, con 
servificio. impianto per lava-
razione industriale del latte. 
Centra zootecnico pilot a, zuc-
cherificio. Al momento attuale 
10 12 miliardi di investimentl. 
fabbriche per potenziali due
mila posti di lavoro. 11 pro-
gramma e partito male: ad 
Albinia due grandi proprietari 
ierrierl sono rispettivamente 
presidente e vicepresidente, i 
soci non piu di 230, mentre 
qualche migliaio di confndini 
vende i propri ortofrutticoli 
come pud. Eppure il capitale 
c pubblico. Perchd, allora, 
non si e garantita anche nel
la forma di gestione la natura 
pubblica p di servizio, rispetto 
aU'agricoltura. degli impianti? 

Sindaco 
contadino 

Anche a Chiusi, per I'im
pianto carni che inleressera 
tutta Vltalia Centrale, si pro
pone un equivoco consorzio di 
gestione. II problema non ri-
guarda solo i contadini: il 
modo migliore di affermare i 
propri diritti, per essi, sard 
sempre quello di unirsi in un 
organismo capace di contrat
tare prezzi e condizioni di 
produzioneconferimento a no
me di tutti Siamo dt fronte 
al primo nucleo di un piano 
di sviluppo economico. dalla 
cui altuazione e successo di 
pende la creazione di posti di 
lavoro, la trasformazione so-
dale ed economica di queste 
zone; enti locali e partiti poli 
tici non possono essere tenuti 
alia larga come oggi avviene. 

I nuovi impianti. inoltre. en 
treranno a far parte di una 
struttura industriale monopo 
listica (nazionale. internazio-
nale) oppure opereranno in 
senso contrario? 

Anche questa domanda non 
riguarda solo i contadini, an
che se sono note le conseguen 
ze della struttura monopolisti 
ca sull'agricoltura Gia alcuni 
impianti creati da enti di svi
luppo col danaro pubblico la-
vorano per grandi gruppi in 
piena subordinazione (il Con-
cooper di Salerno prepara po
modori per Cirio) Due pro
blemi, quindi, sono aperti: 
quello di determinare la ge
stione pubblica dei nuovi im
pianti: quello di giungere a 
collegamenti nazionali (con 
unificazione aziendale. se ne 
cessario) delle Centrali orto-
frutticole o fabbriche di tra
sformazione aventi natura 
pubblica 

Da questo lato. at contadini 
pud giungere il diretto aiuto 
politico della classe operala 
per l'attuazione di una nuova 
fase di riforma agraria e di 
sviluppo. Insediati sui poderi 
sull'onda di una battaglia po
litico nazionale, che impegnd 
i lavoratori della citta in pri
ma persona, oggi si reclama 
un'altra ondata. che abbatta 
il muro della discriminazione 
sociale e dei bassi redditi. 
x Quest'anno abbiamo guada-
gnato». ci dice Franci, un 
contadino sindaco di Capal
bio € ma a che prezzo: dodici 
ore di lavoro al giorno, senza 
requie, e per di piu due allu-
vioni in un anno ». Stamane i 
stato da quelli del Patronato 
scolastico. ha risolto un pro
blema: gli ultimi otto c reni-
tenti * all'obbligo scolastico 
avranno una macchina cht li 
porta a scuola. Ci mostra le 
nuove scuole. « E per chi vuo
le andare a scuola oltre i U 
anni >? chiediamo. < Qualcuno 
va a Grosseto, a rella >, ei 
risponde. Ko. lo Stato itaha 
no non offre mezzi di traspor-
to, convitti e assegni familia 
ri € veri > a chi vuole andare 
a scuola dopo i 14 anni. 

La campagna e cosl. nel mi
gliore dei casi. perchi questo 
di Capalbio e uno dei casi mi-
gliori col suo sindaco contadi
no che ha fatto le elementari, 
che lavora come una bestia 
ma £ un uomo moderno. E" 
un contadino, che vuole Vac-
qua in casa per le 250 fami-
glie che non I'hanno benchi 
Vacquedotto del Fiora passl 
accanto alle abitazioni, che 
vuole la luce elettrica per 
quelli * oltre VAmelia > e stro
de che non s'impantanino ad 
ogni pioggia Si prende a cuo-
re come fosse suo. fl pr»-
blema dei pochi mezzadri ri-
masti alia SAGRA (Pirelli). 
la societa che £ riuscita a sot-
trarre all'esproprio duemila 
ettari su cui vuol fare una 
speculazione edilizia (e quindi 
cerca di cacctarli facendogli 
marcire le case). < Quelli al 
che vivono come bestie», ci 
dice. 

Davvero la c ribellione > al 
paternalismo dell'Ente non £ 
un fuoco di paglia, ma libera 
forze immense per una batta
glia politica che attacchi alle 
fondamenta Varretratezza dal
la campagna. 

Renzo Stefantlli 


